



MIRANDO AL SUR

• La zona fronteriza del sur de México abarca 23 municipios de cuatro estados: 18 de Chiapas, 2 de Campeche, 2 de Tabasco y 1 de Quintana Roo.

• Los tramos terrestres de la frontera sur de México con Guatemala y Belice fueron definidos mediante trazos imaginarios sobre un territorio de montañas y selva. Se han ido construyendo "monumentos limítrofes", mejor conocidos como "mojones" o "mojoneras" para señalar la división entre países.

• La vulnerabilidad de los niños ante desastres naturales quedó evidenciada desde 1998, cuando el huracán Mitch azotó varios países centroamericanos. En la región fronteriza del Soconusco hubo un incremento de niños, niñas y adolescentes que migraban con algún familiar, pero en muchos casos no iban acompañados.

• Según informes del Instituto Nacional de Migración, desde 2007 se han emitido más de 430 visas humanitarias a extranjeros que dejaron sus países por diversas razones e ingresaron de forma indocumentada a México.

• La "frontera fluvial" en el sur de México constituye cerca de la mitad del total de kilómetros de la frontera. Los límites con Guatemala los demarcan el río Suchiate (81.2 kms) y un tramo del caudaloso río Usumacinta (305.5 km); con Belice: el Arroyo Azul (53 km) y el río Hondo (119 km).

Fuentes: Javier Serrano, Germán Martínez (coords.), *Una aproximación a las migraciones internacionales en la frontera sur de México*, ECOSUR, 2009; <http://www.eluniversal.com.mx/notas/708310.html>